

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Viernes 8 de Mayo de 1874.

Número 4242.

ADVERTENCIA.

Rogamos á los Sres. suscritores, cuyo abono concluyó en fin de Marzo, se sirvan remitirnos el importe antes del día 10 de Mayo. Pasado dicho día sin haberlo efectuado giraremos contra ellos los correspondientes recibos por valor de 20 rs. hasta fin de Junio.

Los Sres. suscritores que todavía están en descubierto de los trimestres anteriores, se servirán remitirnos igualmente su importe, y al no hacerlo así, giraremos por sus descubiertos y por el actual trimestre que cumple en fin de Junio.

PARTE OFICIAL.

Día 4 de Mayo.

La Gaceta de hoy publica el reglamento aprobado por el ministerio de Fomento para el régimen y gobierno interior del ministerio de Fomento, quedando derogada toda la disposición que no se ajuste á sus prescripciones.

También aparece hoy en la Gaceta el decreto que ha sido anunciado por nosotros, derogando el de 6 de junio de 1873 que suprimió la sala tercera de la audiencia de la Habana, y disponiendo que esta tenga la organización prescrita en el art. 8.º del decreto de 25 de octubre de 1870.

Al anterior decreto siguen varios otros declarando cesante á don José María Villanueva y Muffiz, presidente de la audiencia de Santiago de Cuba; nombrando para esta plaza á don Alejandro Pérez y Tulloré; para una de magistrado de la sala tercera de la Habana á don Leon Tovar; para la presidencia de dicha sala á don Juan José Moreno, para magistrados de la misma á don Juan Dot y Mitjans; magistrado de Puerto Rico, á don Manuel Pineña y Apeztegui y á don Enrique Díaz Otero, cesantes de igual cargo; para una plaza vacante de magistrado de la audiencia de Manila á don José María Martos y Jimenez de Alba, juez de primera instancia del distrito de Intramuros de Manila, para esta resulta á don Juan María Rojas, cesante de igual cargo, para el juzgado de Guanajai, en Cuba, á don Martín Vitaro y Diaz, para

FOLLETIN.

LOS CANTONALES PINTADOS POR SI MISMOS.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA,

POR

J. L. Combatz,

de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

Pero el Sr. Lacalle, cansado y desesperado, concluyó por enviar al diablo á Proudhon, renunciando á sus ensayos de socialismo práctico; dichoso, como jóven que era, con dejar cual muestra de su pasaje por la borrasca cartagenera los dos decretos en cuestión, mas un tercero sobre la conversión de las iglesias en establecimientos útiles al pueblo, y á la defensa del canton.

Si D. Antonio Lacalle fué bastante poco

el de Cienfuegos á don Manuel Zabala y Escobar, para la promotoria de Zabayas, en Filipinas, á don Emeterio de Alava y Urbina, promotor de Islas Bahianes, y para esta vacante á don José Calvo y Romera.

GUERRA.—*Provincias Vascongadas y Navarra.*—Aunque no se han recibido despues del general en jefe del ejército del Norte, se sabe oficialmente que el tercer cuerpo entró en Bilbao á las tres y cincuenta minutos de la tarde de ayer, y el general en jefe el mismo día á las siete de la noche, así como siete batallones al mando del general Laserna.

Cataluña.—El gobernador militar de Lérida manifiesta que, á consecuencia de las noticias recibidas del Norte, hay gran decaimiento en los carlistas, sin que se tenga noticia de existir facciones en la comarca.

Aragón.—El capitán general, con referencia al brigadier Despujol, participa que el cabecilla Marco, despues de haber retrocedido el 1.º del actual hacia Tronchon ó Vallarluengo, supo al día siguiente que Palles y Polo se hallaban por Torrecasas y Zurita, de donde ha huido el último al avistar la primera media brigada de la columna que mandaba dicho brigadier, la cual le persiguió y cañoneó su retaguardia.

Castilla la Nueva.—El brigadier Calleja, desde Cuenca, participa que las fuerzas que formaban la vanguardia de su brigada, compuesta de 800 infantes y 180 caballos, unidas á la columna del brigadier Caballero, atacaron el día 2 á puerto de Monsarte, término de Cañamares, baténdola completamente en fuertes posiciones despues de seis horas de fuego, con pérdida de 51 muertos; 33 prisioneros, entre estos el segundo de la partida, ocupándoles bastantes armas, cinco caballos, municiones y efectos de guerra. Nuestras bajas han consistido en un muerto, ocho heridos y siete contusos, todos de tropa.

Andalucía y Extremadura.—El capitán general da parte de que la columna del capitán Gramo alcanzó el día 2 en Alia (Caceres) á la facción Pujalot, compuesta de 40 infantes y 23 caballos dispersándola completamente y cogiéndole seis caballos.

En la sierra Montachiz ha sido también batida y dispersada otra partida cuyo cabecilla se ignora, por la columna del teniente Sierra del regimiento de Montesa. Se han presentado ayer á indulto en la provincia de Badajoz tres individuos pertenecientes á las partidas.

afortunado como socialista, no lo fué, ménos como hombre de guerra, porque al comienzo de la revolución cantonal le vemos figurar como secretario general del ministerio de la Guerra. En este concepto propuso muchos proyectos de defensa de la plaza de Cartagena, proyectos que todos tenían por base la ciencia moderna al servicio de la estrategia. Fortificaciones pasajeras de tierra en los alrededores de Cartagena, luz eléctrica, telégrafo entre todos los fuertes y la plaza, wagoes blindados, torpedos, etc., etc.; todo el arsenal empleado por Grant en Virginia y Moltke en Francia, lo ofrecía él á la junta para defensa del canton. Pero la junta respondía «imperturbablemente» que jamás sería sitiada Cartagena; y cuando vino el sitio respondía siempre «imperturbablemente» que jamás sería bombardeada Cartagena, y por fin, cuando vino el bombardeo, respondía siempre con la misma «imperturbabilidad» que jamás se rendiría Cartagena.

La estrategia del secretario general de la Guerra fué así rechazada en toda la línea con la obstinación mas irreflexiva, y á pesar de

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 4 de Mayo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

A la hora en que escribo á V. no se ha recibido ninguna noticia positiva ni en el ministerio de la Guerra ni en el de Gobernacion del camino que han seguido los carlistas al retirarse de las inmediaciones de Bilbao. Créese que se han dirigido hacia Durango. Unos opinan que no detendrán su retirada hasta las Amezcuas en Navarra, otros que se defenderán sin salir de las provincias en las líneas de Hernani y Andoaí donde les será mas fácil que en las inmediaciones de Bilbao recibir de Francia cuantos recursos necesitan en vivres, municiones y podrán también aprovechar la escabrosidad del terreno.

Tampoco se tiene noticia de que, el ejército, despues de su entrada en Bilbao haya continuado las operaciones persiguiendo á los carlistas, pero conocida la actividad del marqués del Duero es de suponer que hoy ó mañana las tropas continúen las operaciones.

Teniendo por base de estas la plaza de Bilbao que á estas horas estará ya aprovisionada de cuanto necesita lo natural es que Vizcaya se vea muy pronto libre de carlistas.

Quien pregunta al gobernador de Vizcaya Sr. Vea Murguía que estando en Portugalet se embarcó en el vapor de guerra *Ferrolano* y entrando por la ría la encontraron espedita hasta el mismo Bilbao.

Grandes son los destrozos que ha causado en esta ciudad el bombardeo de los carlistas sobre todo durante los últimos días siendo muchas las víctimas que hay que lamentar por recaer en personas inofensivas y ajenas á nuestras discordias políticas.

Aquí empieza á agitarse mucho el mundo político esperando todos la llegada del duque de la Torre para saber en qué sentido irá á hacerse la modificación ministerial.

Los más imparciales creen que el general Serrano no abandonará la política de conciliación y aun se supone que hay ya un ministerio formado compuesto de elementos conservadores

que los sucesos venían á cada momento á darle la razón.

El enemigo más tenaz del secretario era precisamente el ministro de la Guerra, don Félix Ferrer. Entre Lacalle y él, ó mejor dicho, de él á Lacalle, habia un odio mortal proveniente del miedo que el socialista inspiraba al hombre que, sin ser revolucionario, se habia lanzado también en medio de una revolución para cumplir no sé qué misterioso compromiso contraído con no sé qué misteriosa potencia, «no europea» que podía tener ciertas miras sobre el papel de la marina española en cierto Océano. Volveré á ello al ocuparme del general Ferrer.

La enemistad entre éste y Lacalle era tan grande, que llegaron á provocarse á combate singular y en palenque cerrado. El duelo no pudo llevarse á cabo; pero el odio, mal encubierto duró hasta la reelección de la junta, en donde se cambió un beso general de paz entre todos los miembros nuevamente elegidos. Ferrer abrazó á Lacalle, Contreras creo que le dió un beso á D. Roque en la frente,

y radicales sin entrar en él los señores Sagasta y Martos, pero tanto estas noticias como las que dan algunos periódicos fijando el día en que llegarán á Madrid los señores Serrano y Topete son prematuras.

Es probable que los referidos generales y el marqués del Duero que quedará mandando en jefe el ejército cuando regrese el duque de la Torre hayan celebrado hoy en Bilbao una conferencia para tratar de la situación política, mucho mas delicada y grave seguramente que la militar.

Los mismos conservadores comprenden los peligros que tendría una situación representada exclusivamente por ellos y aun cuando algunos siguen trabajando para la formación de un ministerio homogéneo, otros hablan ya de que sería conveniente un ministerio compuesto de mayoría conservadora con algunos elementos radicales templados.

Aun cuando en todas estas convienciones nada se habla de republicanos es posible que cuando el duque de la Torre esté de vuelta en Madrid y para el caso de formar un ministerio de conciliación se cuente también con este partido y que se le ofrezca al señor Castelar la presidencia del nuevo ministerio, se duda mucho, sin embargo, de que la admita.

CARTAS DEL NORTE.

San Pedro Abanto 1.º de Mayo de 1874.

Mis queridos amigos: Cómodamente sentado y teniendo delante una buena mesa de que hace días me veía privado, empecé esta carta lleno de entusiasmo por la gran victoria de ayer y orgulloso de profesar ideas liberales, á cuyo soplo únicamente podían ser barridos estos inexpugnables baluartes del absolutismo teocrático, y lo que es aun mas doloroso, del estúpido fanatismo. ¡Gran día el de ayer para la causa de la civilización y de la libertad! ¡Gran día de gloria para nuestro incomparable ejército! ¡Gran día para la patria, que al amanecer del 1.º de mayo pueda ya visumbrar el término de esta vergonzosa lucha de hermanos, que tantas y tan hermosas comarcas arruina, que tantos y tan valientes ciudadanos sacrifica, y tantos y tan dolorosos gastos ocasiona, con daño irreparable de las fuentes de nuestra riqueza! Es imposible que el enemigo pueda reponerse de

etc., y el nuevo poder funcionó... como antes.

Desde este momento D. Antonio de Lacalle pasó á la dirección de servicios públicos especie de ministerio de la Gobernacion, que Aras acababa de dejar.

Como tal director, ordenó un día de bombardeo blindar la puerta de Madrid. Ya habian empezado los trabajos, cuando el general Ferrer mandó suspenderlos, alegando que Lacalle no tenia nada que ver en la cuestion de guerra.

Los trabajos quedaron interrumpidos, y pocos días despues un proyectil de á 16, penetrando por el hueco de la puerta, mató bajo la bóveda once soldados y paisanos é hirió á otras catorce personas.

No puedo extenderme mas sobre este personaje, á ménos de consagrarle mi carta entera.

(Continuará.)

en derrota de ayer. Sus fuerzas, batidas, mormadas y dispersas, han huido en todas direcciones, no pueden resistir el empuje de nuestros soldados, para los cuales no ha habido tragua ni reposo desde hace tres días. Eran pocas las horas del día, y más exigentes que José, les ha bastado la pálida luz del astro de la noche para pelear y perseguir al enemigo en esa especie de niebla de águila en donde ha sido necesario buscarlos. Pero llevado del entusiasmo de la victoria que solazará el pecho de todo buen liberal, me olvido que el correo debía partir pronto y que debe llevar las primeras noticias escritas de esta brillante victoria, si quiera sean referidas á grandes rasgos por falta de tiempo para inquirir detalles.

En mi carta de ayer procuré escribir, como Dios dió á entender á mi crasa ignorancia estratégica, la posición que ocupaban nuestras tropas en el valle de Sopuerta y faldas S. de la sierra de Galdames. El movimiento combinado del ejército había sido dispuesto de modo que el segundo cuerpo de ejército del general Laserna, en el cual iban el general en jefe y el cuartel general, debía atacar al enemigo por nuestra izquierda, protegiendo el avance del tercer cuerpo hasta el pueblo de Güeñes, y una vez allí la extrema derecha, que ha conservado siempre la división Echagüe, emprender una batida general á los carlistas en todas las estribaciones de Galdames, cuyo solo acceso asustaría al mas atrevido explorador de los Alpes.

Tocábale subir al general Laserna por la parte de la cordillera que llaman *Lampa de los Pastores* hasta la cima de *Peña-Lampa*. La mitad próximamente de las fuerzas del general Concha debía atacar desde las casitas de Galdames de Suso, subiendo por una ladera escarpada, sin maleza, y cubierta de resbaladizas peñas, hasta el pico de la Cruz. La otra mitad, una vez en Güeñes, había de emprender el acceso por una pendiente donde las cabras apenas pueden tenerse en pie, y llegar hasta el pico de Ereza. De esta manera, tan luego como nuestras tropas coronaban esas casi inaccesibles alturas que hasta ahora constituían la más firme de la línea de San Pedro Abanto, por su flanco izquierdo quedaban envueltas las posiciones carlistas hasta ahora sostenidas con tanta tenacidad y brío, viéndose obligados á sostener un combate de frente y flanco de lo cual no han dado indicios, ó á retirarse precipitadamente antes de que, descendiendo nuestros soldados por la cordillera de Triano, vieran corta la su retaguardia. Además, desde las alturas ayer conquistadas, nuestro ejército puede caer sobre cualquiera otra posición que los carlistas intenten defender, camino de Bilbao, causando mucho daño.

Dispuesto así el plan de operaciones para el día de ayer, dió el general Serrano orden de atacar al general Laserna, y á las nueve de la mañana, según decía en mi carta de ayer, la división Palacios con la brigada Blanco y Sanchez Mira acometió la *Lampa de los Pastores*, defendida al principio por un batallón que luego fué reforzado por otro que bajó por el pico de Peña-Lampa. Nuestros soldados subían con la mayor serenidad y arrojo por aquellas cañadas enfiladas; por el fuego de las trincheras enemigas, y corriendo de árbol en árbol, de mata en mata, de piedra en piedra, tomaron unas casas situadas en el ferro-carril de Galdames, ocupadas momentos antes por los carlistas y desde las cuales impedían el paso por la carretera de Somorrostro á Sopuerta. Y aquí debo dar cuenta de un episodio notable.

Por una mala inteligencia del conductor iban por la carretera 15 acémilas, en vez de tomar una senda por la acera izquierda del río cubierto de fuerzas. Al llegar muy de mañana frente á las casas del ferro-carril, dos compañías carlistas bajaron ocultándose por entre la maleza hasta la carretera y se apoderaron de las 15 acémilas. En el momento de salir á la carretera el enemigo, fué descubierto por un destacamento del regimiento de Zaragoza situado en la elevada senda, y sin contar el número de los enemigos, el cargante que lo mandaba bajó rápidamente con 20 hombres, llegando á la carretera cuando ya los carlistas habían pasado el río llevándose la presa.

Los nuestros siguieron con ardimiento, hasta dar alcance á los carlistas, trabándose una lucha cuerpo á cuerpo, cuyo resultado fué recuperar nueve de las acé-

milas. Las seis restantes se las llevaron por Peña-Lampa, supongo que sin cargas, pues no sé para qué podían aprovecharse como no fué para emborazar la marcha, cuatro cargas de cabala y los cuatro cajones de granadas Plasencia que conducían las acémilas apresadas.

A las doce se mandó suspender el ataque de la *Lampa de los Pastores*, para dar lugar á que el cuerpo de ejército del general Concha, que se estaba racionando y municionando desde Somorrostro, pudiera adelantarse por el ala derecha, y sobre todo para que la división Echagüe tuviera tiempo de subir á un elevadísimo monte situado entre Avellaneda y Güeñes, posición indispensable para dar el ataque á los montes de Galdames y proteger al mismo tiempo la marcha por la carretera, del resto de las fuerzas del tercer cuerpo que se dirigían al mismo pueblo de Galdames. Infelizmente esta operación engañó á los carlistas. Al ver marchar las tropas de Concha hasta Avellaneda, por el valle donde se hallan los pueblos de Bahomba, Carral y Avellaneda, ellos le hicieron creer que se dirigía sobre Valmaseda y allí reconcentraron sin duda algunas fuerzas. Pero en vez de seguir adelante, la división Echagüe hizo un movimiento sobre su flanco izquierdo, subió la gran altura á que antes me he referido, en la cual ya estaba á las tres de la tarde, y á las cuatro caía rápido como el vuelo del águila sobre Güeñes para emprender el ataque del pico de Ereza.

El mismo movimiento de flanco hicieron las divisiones Martínez Campos y Reyes por la carretera que corre paralela á la falda del monte tomado por Echagüe. La tarde había adelantado mucho mientras se realizaban estos movimientos, hasta el punto de que empezó á creerse en la necesidad de apazar el ataque para el día de hoy, y aun así llegó á manifestar al general en jefe el Sr. marqués del Duero. Pero cuando el ilustre general Serrano, que se había situado en Montallano, desde donde se dominaba todo el campo de batalla, vió que las tropas de Echagüe llegaban á la garganta de Güeñes, y las de Martínez Campos y Reyes á Galdames, dió orden á las de Laserna para que emprendieran de nuevo el ataque de *Lampa de los Pastores*, que iniciaron las brigadas de vanguardia con vigor extraordinario. Pocos momentos después, y como una hora antes de anochecer, el fuego se generalizó en toda la línea. Martínez Campos y Reyes ganaron en una hora toda la pendiente hasta la línea donde terminan las tierras y empiezan las rocas, sosteniendo un vivo fuego con los carlistas, á los cuales se les veía retroceder defendiendo los tras las peñas con no poca tenacidad; pero casi siempre tenían que combatir al descubierto, pues las capas de roca que la naturaleza presenta allí como un enlosado, no permitían construir trincheras. Esto animaba extraordinariamente á nuestros soldados, que avanzaban llenos de entusiasmo no bajo una lluvia de balas.

En su ardimiento, las tropas ya por esta tarde, centro de la línea, sostenían la batalla; llegaron á verse seriamente amenazados por los fuegos cruzados de los carlistas, que, dirigidos desde las alturas, formaban un ángulo cuyo vértice era la cabeza de nuestra columna de esta que. Esto se distinguía perfectamente, á pesar de haber oscurecido el día, por el resplandor de los disparos.

Entonces el general en jefe, que estaba excitado, bajó precipitadamente á pie hasta la carretera, y desde la venta de Arenas dió orden para que la división Palacios, que salía por la *Lampa de los Pastores* en dirección de Peña-Lampa, se corriera por su derecha con toda precipitación, á fin de librar á la línea del centro del serio peligro que la amenazaba de ser envuelta por el enemigo. Las brigadas Blanco y Sanchez Mira atacaron á los carlistas, que hacían fuego al flanco izquierdo de las tropas que avanzaban por el centro, mientras que las divisiones Morales de los Rios y Catalan subían por otro lado protegiendo el movimiento.

A las diez de la noche la división de Palacios tocaba diana en las alturas para indicar el triunfo, y los carlistas huyendo á la desbandada, franquearon por aquella parte el acceso al centro de la línea.

Mientras tanto una encarnizada lucha se sostenía en el extremo derecho de la línea por las tropas del general Echagüe. Empezando el ataque desde la garganta de Güeñes, sus soldados tenían

que vencer obstáculos verdaderamente gigantescos. La pendiente de la sierra es por allí rápida, hasta presentar á la vista una línea casi vertical. Los carabineros y la guardia civil, los cazadores de la Habana y el resto de sus soldados necesitaban coger con los dientes el fusil y emplear las dos manos para ganar algunos pies de terreno, tomar posición ó disparar sobre los enemigos. Así, paso á paso, subieron una altura de mas de 1.000 metros, aguantando los fuegos de arriba y algunas veces los fuegos de flanco. Como el ataque empezó en este lado mas tarde hubo de prolongarse hasta las diez y media de la noche para ganar la altura. De modo que lo mas difícil de la jornada, pero tambien lo mas importante, puesto que el pico de Ereza es el mas culminante de la sierra, fué realizado por nuestros incomparables soldados casi á oscuras. Hasta la luna parecia haberse puesto al servicio de los carlistas, toda vez que, difundiendo su luz por todo el valle y una gran parte de las laderas de Galdames, solo le negaba en el reducido espacio donde se representaba tan sangriento drama, por oponerse á ello el elevado pico, que estuvo proyectando negra sombra hasta mas de las once de la noche.

Desde Montallano seguimos con gran ansiedad los movimientos de avance de nuestras tropas, sirviéndonos de aviso los fuegos de uno y otro lado. El monte no ofrecía á nuestra vista mas que una masa negra y espesa que se destacaba sobre el horizonte iluminado por la luna, y cuyo fondo estaba sin cesar esmaltado de estrellas que desaparecían al primer destello. Unas veces aisladas, otras formando líneas de fuego, esas estrellas marcaban los pasos que los de abajo ganaban y los que perdían los carlistas en su bien sostenida retirada.

A eso de las nueve y media de la noche, las líneas inferiores de estrellas aparecían como cintas de fuego rodeando el punto culminante del cono, pues forma de cono ofrece mirado por aquel lado el pico de Ereza. Era que nuestros soldados llegaban al término de su titánico esfuerzo. Pero con gran sorpresa y dolor nuestro, los fuegos que partían del pico se multiplicaban, hasta el punto de parecer aquello un volcan en constante erupción. Por lo visto, los carlistas de Valmaseda llegaban de refuerzo y traían copioso repuesto de municiones.

Los nuestros no debían estar desprevenidos, toda vez que tambien sus líneas de fuego se hicieron mas nutridas. Al cabo de media hora, el número de estrellas empezó á disminuir, hasta que á las diez y media cesó casi por completo. Nuestras tropas coronaban aquella altura y la sierra era nuestra en toda su extensión. La victoria adjudicó al incomparable ejército español el premio de tanto heroísmo.

Sería repetir lo que España tiene aprendido; si hablara del acierto, la presencia de ánimo y el magnífico golpe de vista de que ha dado elocuentes pruebas ayer el vencedor de San Pedro Abanto, el ilustre duque de la Torre. El que en cien rudos combates durante la pasada guerra civil ha hecho alarde de valor casi legendario; el que olvidándose quizás de su elevada posición para no escuchar mas que los impulsos de su ardimiento, ha dado ejemplos recientes de serenidad y arrojo; el que como general ha ganado cuantas batallas ha tenido ocasión de dirigir, puede contar desde hoy con el título mas glorioso de su brillante historia militar este hecho de armas, que no alcanzará ciertamente la fama de otras célebres batallas por lo reducido de sus proporciones, pero en el cual, dadas las condiciones del terreno y del enemigo, tal vez no rehusarán aprender algo los tácticos mas distinguidos.

Al general Concha, cuyo génio militar y maravillosa actividad han llenado á todos de asombro, cabe la gloria de ser el primero de haber cooperado con sus grandes dotes de inteligencia y ardimiento al éxito de la jornada. Casi siempre á la cabeza de sus fuerzas, unas veces á caballo, otras á pie, subiendo escarpadas alturas, veíase allí donde su presencia hacia falta, ora para variar un movimiento, ora para examinar la parte de sus tropas que debía ser reforzada, ora en fin para animar al soldado, dando con su presencia ejemplo de valor y de serenidad.

Una vez perdidas las alturas de Gal-

dames, si se las mira por el valle de su mismo nombre, y de Triano si se las vé desde el valle de Somorrostro, los carlistas comprenderían anoche mismo que su posición era insostenible en San Pedro Abanto, y sin esperar siquiera el día emprendieron anoche su retirada, abandonando todas estas posiciones. Para proteger esta huida se dió orden á los carlistas del Montañón que hicieran fuego desde las trincheras, y en efecto, durante toda la noche, hasta las cuatro de la madrugada, han hecho sin cesar nutridas descargas sobre nuestras avanzadas. A las tres próximamente incendiaron unas casas en el fondo del barranco de Pucheta, que nosotros teníamos abandonadas desde el 28 de marzo. Con sus piezas de artillería han hecho tambien hasta unos cuarenta disparos, sin lograr que una sola de sus granadas llegara á nuestro campo.

Antes de amanecer la brigada Cortijo ocupaba las vertientes de Triano. El general Letona ha avanzado esta noche hasta Sta. Juliana, San Pedro y el carril de San Fuentes de Serantes, y en este momento varias columnas van marchando por distintos caminos hacia Portugalete, á donde probablemente nos dirigiremos todos para dormir allí esta noche.

El general en jefe despliega una actividad extraordinaria. Anoche estuvo recibiendo los partes y dictando órdenes hasta las dos de la madrugada, y cuando recibió los últimos que le aseguraban la toma de todas las alturas y la fuga del enemigo, montó inmediatamente á caballo y se vino á San Martín, á donde llegó á las cuatro. Ha dormido una hora, y en seguida ha salido á recorrer las posiciones enemigas, firmando de paso en San Pedro Abanto el decreto que eleva al general Zavala á la primera dignidad de la milicia, merecida recompensa á su larga carrera militar y á sus recientes servicios en esta campaña.

No puedo decir ni aun aproximadamente el número de bajas que hemos tenido en la brillante jornada de ayer. La distancia en que se hallan las divisiones del general Concha y la diseminación de los heridos entre muchos pueblos del valle de Sopuerta impiden conocer hasta ahora su importancia. El tercer cuerpo ha debido tener muchas á juzgar por la naturaleza de ese ataque, aunque no tantas como eran de temer, por cuanto los carlistas han sido sorprendidos en un terreno donde no habían tenido tiempo de construir grandes obras de defensa, si quiera el terreno se las proporcionara naturales y de importancia; obligados á luchar al descubierto muchas veces, las pérdidas de los carlistas han tenido que ser ayer mucho mayores proporcionalmente que en otras acciones.

Los bilbaínos han debido ser testigos de una gran parte de la acción de ayer. Según las personas del país, los picos de la Cruz y de Ereza, teatro sangriento de las últimas escenas de la lucha, se ven perfectamente desde la heroica villa, y debieron distinguir los fuegos de nuestros soldados y de los carlistas, al ser estos despojados de sus últimos baluartes. ¿Adivinarían el resultado? Es de presumir que sí, por los movimientos de las líneas de fuego. En todo caso, la agitación de los sitiadores, y quién sabe si sus preparativos de fuga, les habrán revelado la verdad. Aquí se han dado ya las últimas órdenes para que la escuadrilla marche toda al Abra y los buques cargados de víveres se hallen listos para salir al mismo punto.

Por una rara coincidencia, la derrota sufrida ayer por los carlistas ha ocurrido á la vez que la muerte de Andéchaga, autor del plan de defensa de la línea de San Pedro y mantenimiento del sitio de Bilbao. Cuando el duque de la Torre vino á este campamento preparaba los medios de ataque, se celebró en San Pedro un consejo de jefes carlistas para resolver lo mas conveniente. La mayoría opinó por levantar el sitio y abandonar á San Pedro; Andéchaga opinó lo contrario, logrando que D. Carlos se decidiera por él. Ya he dicho el fin de ese hombre, de prodigiosa actividad, gran prestigio en el país. Anoche supo que su muerte ocurrió en Siro al hacer frente á una de nuestras guerrillas, que despues de pasar las Murecas bajó algunos kilómetros por aquellas laderas. Al caer, fué en su auxilio el cura de Sestao. Su ayuda tuvo órdenes, y no bien se había bajado del caba-

lo, cuando fué muerto también por una de nuestras balas. La bala había entrado en Andéchaga por la sien derecha. Vuestro efectivo.—M. Araus.

NOTICIAS GENERALES.

El general Espartero dirigió al señor ministro de la Guerra el siguiente telegrama de felicitación por el resultado de la campaña del Norte:

«Logroño, 3 mayo, 11-45 mañana.»

El príncipe de Vergara, al ministro de la Guerra.

Tengo el honor de felicitar al gobierno que V. E. tan dignamente preside por las victorias que acaba de alcanzar el valiente ejército del Norte sobre los numerosos enemigos que sitiaban á la invicta villa de Bilbao. Con esta misma fecha dirijo mi más cordial enhorabuena á su digno general en jefe y á los bravos defensores de la heroica villa.»

El general Zavala contestó en los siguientes términos:

«El ministro de la Guerra al príncipe de Vergara.—Logroño.»

El gobierno ha recibido la felicitación que V. A. le dirige con la voz autorizada y respetable del cau lillo que encaneció ofreciendo continua sucesión de gloria en defensa de nuestra libertad. Bilbao, la invencible Bilbao, habrá leído con júbilo y gratitud las palabras que le ha encaminado el dignísimo general que la salvo en días de amarga tribulación y el gobierno que tengo la honra de presidir, al agradecer en cuánto vale la felicitación de V. A. recuerda con el pueblo español, que si aquellos á quienes trató paternalmente en Vergara el ilustre pacificador han pagado con tanta indigna ingratitude su noble conducta, también los educados en su escuela, los hijos del general Espartero en los campos de batalla, saben, siguiendo su camino de gloria, vencer á los que son traidores á su generoso general y á la magnánima nación que les abrió los brazos con mejor esperanza.»

Han llegado á Bilbao los señores Casset y Galdo.

El coronel Oviello ha sido promovido á brigadier.

Hay quien asegura que el sábado estará en Madrid ya el duque de la Torre.

El presidente del Poder ejecutivo ha contestado desde Portugal al ministro de la Gobernación con el siguiente telegrama:

«He recibido su entusiasta felicitación por el triunfo de nuestras armas, y á mi nombre y en el de este valiente y sufrido ejército le doy cumplidas gracias.»

También ha contestado á otro telegrama con el siguiente:

«Las felicitaciones que á este victorioso ejército dirigen varias corporaciones civiles, de las que V. E. es elocuente intérprete, le llenan de júbilo por ver en ellas el eco de la patria agradecida á sus valientes esfuerzos. Trasmítele V. E. esta expresión de gratitud á las dignas autoridades que me complimentan.»

Segun un corresponsal del Norte, el cabecilla Cástor Andéchaga murió al frente de los suyos al recibir dos balazos en el pecho, y el cura que acudió á auxiliarse y que como él, llevaba boina encarnada y el correspondiente trabuco, fué muerto también de siete balas de Remington.

Escriben de Madrid el día 4:

«Una sección de caballería del regimiento de Talavera, al hacer anteanoche por los alrededores de Vitoria el servicio nocturno de vigilancia, cayó sobre un grupo de carlistas que estaba oculto en un barranco y dándole una carga inesperada, les causaron dos heridos y cinco prisioneros, habiendo podido escaparse los restantes, huyendo á la oscuridad y á lo accidentado del terreno.»

Una parte del ejército carlista se ha dirigido á Durango.

En Santoña se va á establecer un hospital militar central, cuyo fin se reunirán á las camas.

COMUNICADO.

Almería 7 Mayo de 1874.

Señor Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Muy señor mío y estimado amigo: Ruogo á V. se sirva dar cabida en las columnas de su apreciable periódico á las siguientes líneas, por lo que le anticipa las gracias su atento y afirmo. S. S. Q. S. M. B.—M. Albacete.

Ausente de esta población mi hermana, dueña de la casa calle de Sócrates, en donde ha ocurrido el fuego á las 4 de la madrugada, y habiendo visto la oportunidad y el acierto con que el recomendable cuerpo de Bomberos acudió á prestar los auxilios de su institución, consiguiendo dominar el fuego tan pronto como se echó abajo uno de los techos del edificio, evitando de este modo las fatales consecuencias que ahora se lamentarian sin esta oportunidad y acierto en las operaciones practicadas, me creo en el imprescindible deber de hacer pública esta manifestacion de agradecimiento en mi nombre y en el de mi ciudad hermana, ausente, á los individuos del cuerpo que acudieron al lugar del siniestro; aprovechando esta ocasion para dar también las gracias á los vecinos inmediatos que con esmerada solícitud ayudaron á poner en salvo todos los efectos y muebles que habia en el edificio, de los que no se ha estraviado ni la cosa mas insignificante. Reitera á V. las gracias por este obsequio su atento S. S. Q. S. M. B.—M. Albacete.

GACETILLAS.

Incendio.—Ayer tuvimos ocasion de observar una vez mas los brillantes resultados que ha dado en esta ciudad la creacion del benemérito cuerpo de bomberos.

A las cuatro y media de la mañana las campanas de la Catedral y la de las parroquias hacian la señal de fuego. Instantáneamente los individuos del cuerpo de bomberos, con muchos de los jefes, acudieron al Parque y allí empezaron á distribuirse por brigadas. El fuego se habia declarado en la panadería llamada de Albacete en la calle de Sócrates.

Allí nos dirigimos cuando la mayor parte de los bomberos, el Arquitecto Municipal y algunos vecinos de dicha calle, que acudieron en los primeros momentos, tenian ya en salvo la mayor parte de los efectos y muebles, mientras otros subian por esas alas para dominar el fuego que hubiera sido terrible al no llegar aquellos tan á tiempo y en circunstancias en que amenazaba correrse á otras habitaciones, y lo que es mucho peor, á las casas colindantes; pero la valentía de los bomberos hizo imposible que el incendio tomara mayores proporciones, cortando el fuego que ya empezaba por las casas inmediatas y localizándolo en una sola habitacion que quedó destruída con el auxilio de los picos y bombas que trabajaban de una manera admirable. A la media hora de llegar los bomberos puede decirse que estaba dominado el voraz elemento, y así sucedió puesto que no habian pasado dos horas cuando los muebles y efectos estaban ya dentro del establecimiento, todo custodiado y protegido por este distinguido cuerpo, que no tenemos palabras bastantes para elogiar, visto su comportamiento.

El fuego, repetimos, pudo ser mucho por el combustible que se hallaba en las casas inmediatas donde habian empezado á arder algunos maderos; pero gracias á la prontitud y acierto de los jefes de dicho cuerpo, no ha habido que lamentar pérdidas grandes, sin que sepamos á punto fijo el daño. Se ha echado abajo una habitacion, quedando resentedas algunas paredes y tabiques y el racol que, apuntalado, ya no ofrece peligro. De las casas inmediatas han ardidó dos ó tres maderos.

De nadie particularmente hacemos mencion porque todos á porfia han prestado los mejores servicios.

Era de notary en efecto, nos causó comocion ver cómo personas que no están acostumbradas á faenas rudas cargaban

con las sacas de harina, y otras con las tablas del pan y demás efectos.

Algunos vecinos, en los primeros momentos, se constituyeron en guardas de todo, sin que haya habido que lamentar la mas leve pérdida en los intereses.

Todos merecen los mas cumplidos elogios, así como las autoridades, el cuerpo de guardias municipales y guardia civil que han acudido al sitio del siniestro.

La casa estaba asegurada por la compañía La Urbana, cuyo representante D Antonio Campoy llegó á tiempo de dar algunas disposiciones.

Ya están expeditas.—Desde el día 4 de Mayo han quedado abiertas para el servicio público, las estaciones telegráficas en la provincia de Santander, de Laredo, Castro urdiales y Santoña, que se cerraron en 26 de marzo último.

Desde el día 5 ha quedado también abierto el cable telegráfico establecido entre Santander é Inglaterra, con las mismas tasas que para la ría de Bilbao.

Corpus en Málaga.—Hé aquí los festejos acordados por el municipio.

«Fuegos artificiales en mar y tierra, dividiéndolos en dos noches distintas.

Las eléctrica que lucirá dos noches en el paseo de la Alameda y cortina del Muelle.»

Iluminacion de gas en el paseo de la Alameda

Iluminacion á la veneciana en la cortina del Muelle hasta el paseo de Reding.

Comparsas alegóricas y de capricho. De ellas formarán parte los gigantes y enanos.

Cucaña en la esplanada del Muelle.

Juegos de gimnasia en la plaza de la Merced en dos días distintos.»

En Almería, en cambio no sabemos que se haya acordado nada, y así mismo ignoramos la causa de una apatía tan inexplicable.

«Sr. Alcalde! ¡Excmo. Ayuntamiento!

Exportacion.—Escriben de Huelva con fecha 1.º del corriente.

«Es tal la afluencia de buques á nuestra ría para la carga de minerales procedentes de las minas del Thársis, que ayer se contaban diez y siete vapores y mas de veinte buques de vela de gran porte.»

Pérdida.—Se suplica al que se haya encontrado unas gafas de oro, de miopo, en una funda encarnada de carton; se sirva entregarlas en la plaza del Pino núm. 1, y se le gratificará

Aplicatarrales de Izquierdo.—Antisicos, sorprendentes. Curan los constipados en pocas horas, sin hacer cama, la distilacion de las narices, la tos, el asma, los catarros etc., de un modo sorprendente.

Píldoras 20 y 10 rs. caja.—Elixir 20 y 10 rs. frasco.

En Almería, botica de Meca.

Helados.—Desde el domingo vienen sirviéndose en el café Suizo.

Unguento y Píldoras HOLLOWAY. Dispepsia, Desórdenes de la Digestion. Personas hay que están especialmente propensas á las afecciones del estómago é higado; mientras que se ven acometidas de dichas enfermedades á consecuencia de sus costumbres sedentarias; de llevar ellas una vida irregular; ó de una larga inquietud mental. Encontrándose desordenados el higado y el estómago, el corazon y los pulmones participan pronto del desarreglo y los efectos de esta combinación de males se hacen visibles.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expeditas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irridada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entranja digestion en el estado natural de ordeny reanimándose el espíritu.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expeditas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irridada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entranja digestion en el estado natural de ordeny reanimándose el espíritu.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expeditas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irridada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entranja digestion en el estado natural de ordeny reanimándose el espíritu.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expeditas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irridada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entranja digestion en el estado natural de ordeny reanimándose el espíritu.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expeditas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irridada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entranja digestion en el estado natural de ordeny reanimándose el espíritu.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expeditas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irridada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entranja digestion en el estado natural de ordeny reanimándose el espíritu.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expeditas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irridada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entranja digestion en el estado natural de ordeny reanimándose el espíritu.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expeditas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irridada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entranja digestion en el estado natural de ordeny reanimándose el espíritu.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expeditas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irridada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entranja digestion en el estado natural de ordeny reanimándose el espíritu.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expeditas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irridada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entranja digestion en el estado natural de ordeny reanimándose el espíritu.

Estas admirables píldoras obran directamente sobre los citados órganos y no tardan en restituirles la sanidad normal. Las impurezas son expeditas del sistema, los órganos de la respiracion son librados de toda obstruccion, la sangre irridada es refrescada, las secreciones biliosas son regularizadas, la accion del corazon se tranquiliza, los nervios vuelven á adquirir el vigor perdido y en una palabra, el paciente recobra su salud normal, tornándose entranja digestion en el estado natural de ordeny reanimándose el espíritu.

Registro civil.

Inscripciones del día 2 de Mayo.

Table with 2 columns: Category and Count. Categories include Casados, Nacidos, Fallecidos, Id. Muger, Id. Párvulos.

Teatro Principal.

Gran funcion para hoy (27 de abono.)

- 1.º Sinfonia.
2.º La zarzuela en un acto: EL VIZCONDE.
3.º La zarzuela en verso de don Ramon Guerrero de Luna y música de don Javier Gimenez, titulada EL CAPITAN CARLOS.
4.º La zarzuela nueva, C. de L.

PRECIOS.—Entrada 4 rs. al segundo. Piso 2 rs.

Las Delicias.

Gran funcion para hoy, 8 de abono. 2.º serie

- 1.º Sinfonia.
2.º La graciosa zarzuela en tres actos, titulada:

EL DIABLO EN EL PODER.

PRECIOS.—Plateas con cuatro entradas, 264.—Butaca con entradas, 60.—Sillas de delantera, 40.

NOTA.—La empresa de este teatro, á pesar de los grandes gastos que se le irroga por presentar á sus favorecedores esta clase de espectáculos, ha resuelto abrir un abono de doce funciones para el cual se les reservarán á los señores abonados sus respectivas localidades, entendiéndose que si guen, los que no pasen nota á contaduría.

TEATRO DE APOLO.

Casino almeriense, plaza de Santo Domingo.

Gran funcion para esta noche.

A LOS CONTRIBUYENTES.

Las oficinas de Recaudacion del Banco de España, quedarán establecidas desde 1.º de Mayo próximo en la asa núm. 38 del paseo del 30 de Julio, propiedad de D. Juan Fernández Corredor.

La entrada á dichas oficinas será por el jardin que tiene dicha casa que da á la calle del teatro.

Para Orán.

Saldrá dentro de pocos días el pailebot portugués «Don Antonio», su capitán Joaquin Santasma, admitiendo carga y asageros. Se trata con el capitan ó bien con su agente Juan Hernandez (a) paipron, calle del muelle.

ALPISTE.

Se vende al precio de 100 rs. fanega en el establecimiento de D. Juan Gallurt Albacete, calle de Mariana núm. 2.

ALMERIA.

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL

PRECIOS.

Los señores suscritores 6 cént. de peseta línea.
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

DIARIO DE AVISOS.

ADVERTENCIAS.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.



OPRESIONES, ASTHMAS, NEURALGIAS, CATARROS
TOS, CONSTIPADOS
(ASMAS) ASPIRANDO el humo puro de un cigarillo, calma y alivia nervioso, facilita la expectoración y favorece las funciones respiratorias.
PARIS, J. ESPIC, 128, RUE St-LAZARE. - *Exigir esta firma en cada cigarillo*
Madrid, la Agencia Española, Sordo, 31, sirve los pedidos.
En Almería Gomez Talavera.

CAFÉS Y TÉS SUPERIORES



DE LA
COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la nomenclatura de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañía la **primera** que presentó ensus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital.

Estos cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial de tostado **que fué importado á España por la Compañía.** Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor. **A los que nunca hayan probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean por el resultado verán simerecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años.** Hasta ahora los bus nos consumidores, altamente satisfechos, los han ponderado mas eficazmente de lo que hubiera podido hacerlo la Compañía con sus anuncios.

Seis clases de Café que se encuentran **siempre recién tostados** á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía, en paquetitos de 4 y 8 onzas forrados de estano para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libras.

Los Tés negros, verdes y mezclados forman un surtido de treinta clases, desde 10 rs hasta 72 = Depósito general y oficinas en Madrid, calle Mayor, 18 y 20.
En Almería, establecimientos de D. Francisco Gonzalez Garbin, Espartero 47, y casa de los Sres. Benitez y Hermanos.

NOTA. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de nueva cajas, cafeteras y letras para conservar ó preparar el Té y el Café.

NI CALVAS NI CANAS.

CON EL USO DEL ACREDITADO

ACEITE SEIREP.

Portentoso descubrimiento sin rival en el universo, infalible para evitar y curar sin peligro ni molestia todas las afecciones del pelo, del cuero cabelludo y de la cabeza; tales como: caídas del pelo, alpecia, calvicie, canicie, caspa, erupciones, jaquecas, neuralgias, etc. calificado por la medicina de eficazísimo y altamente higiénico en vista de las innumerables curaciones que ha obrado, siendo tambien el mas delicioso de cuantos aceites de tocador se conocen.

El Aceite Seirep se vende á 12, 6 y 4 reales frasco. Depósito en Almería farmacia de D. Antonio Vivas
Para los pedidos al por mayor con notable rebaja dirigirse al doctor Seirep. - Union 9 3.
En Almería, Gomez Talavera.

PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY

PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demas remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la acción del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Pildoras Holloway, las cuales restablecen la digestión, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Pildoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitation del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato aplicando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Pildoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.

Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almería, Gomez Talavera.

CORREDURIA DE NÚMERO Y AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
de don Ramon Garcia Camacho
calle de Alava núm. 11, Almería

Horas de oficina para el despacho de todos los asuntos que la misma haya de intervenir ó se le encomienden: desde las nueve de la mañana á las cuatro de la tarde

Ofrezco al público y al comercio de esta plaza, mis servicios como corredor de número de ella para todas las operaciones de comercio, toma de razón de transferencias de acciones de minas, firmar cuentas y notas de resaca, cambio de papel y demas que está encomendado y es propio de tales funcionarios.

ANUNCIOS DE ESTA AGENCIA.

VENTA DE FINCAS Y ACCIONES DE MINAS.

En Sierra Almagrera.

Acciones propietarias en la mina Angeles en el barranco Hospital del Mar, consta de 200 acciones, su superficie es de 60.000 varas y 4200 metros de una demasia. Tiene un pozo de máquina de 200 varas y á esta profundidad una galería á Poniente de 198 metros en dirección al rico filon de San Agustín; es dueño además de la tercera parte de la demasia California, cuya riqueza está demanifiesto y está dada á partido en forma ventajosa para la Sociedad.

Id. id. de Esperanza y Fé (á) Espíritu Santo en el Jaroso del Mar con 60.000 metros divididos en 250 acciones. Tiene trabajos de mucha consideración con ramificaciones metalíferas y descubierta un gran filon aunque enterrado á 300 metros de profundidad, el que según informe facultativo es el mismo que explota la mina San Agustín. Se encuentra tambien dada á partido.

Id. id. El Patrocinio (á) Arrieros situada en la cumbre que separa los barrancos Jaroso y Hospital del Mar; consta de 100 acciones y 60.000 metros de superficie y una demasia interesantísima que intasta con las células y ricas minas Esperanza y Constancia del Jaroso.

Id. id. en la galería soban Nunciencia, situada en las piedras del Medio día, con 150.000 metros de superficie; consta de 100 acciones y el objeto de este trabajo es cortar los ricos filones de San Ramon, Las Vacas, Recompensa, Medio Mundo, Ramo de Flores y demas conocidas en el Barranco francés, lo cual conseguirá en breve atendida la longitud perforada que mide mas de 200 metros y á las indicaciones que presenta.

Id. id. en San Andrés situada al Sur del Jaroso, colada de la Muerte, linda con la Erminia y Monseirat. Tiene descubierta un rico filon ardentífero del que se han extraido minerales por valor de mas de 15.000 duros; pero la falta de ventilación impide su explotación hasta que se comuniquen los pozos maestros que tocan ya á su fin. Tiene máquina de vapor, consta de 200 acciones y está dada á partido al 50 por 100.

Id. id. de Llegué á tiempo en el barranco Jegüero al Levanté de La Iberia, cuyo filon ha de cortar en su término. Se compone de 100 acciones. Tiene descubierta un filon de carbonato con ley de plata y cortará los riquísimos de Medio Mundo y Ramo de Flores.

Id. id. en La Divina Pastora, situada en el mismo barranco, lindando con la anterior, con un pozo maestro de 200 varas y una galería de 30 metros y un filon de buen mineral descubierta.

Id. id. en Dulcinea (á) Cruz de Haro tan conocida en esta ciudad, por cuya razón omito dar pormenores de ella.

Dos acciones y media de la riquísima Encantada. Un registro completo con seis pertenencias en la venta del Calderero. Dos acciones de partido en San Gerónimo del barranco francés.

En las Herrerías de Cuevas.

Acciones de propiedad en la renombrada mina Santa Ana consta de 132 acciones y 60.000 metros de superficie. Tiene varios pozos y una gran masa de minerales descubiertos cuya capa mide 32 metros de espesor sin haberse encontrado el arrastre, considerándose por

esta razon como la masa mas potente de aquel privilegiado terreno. Hoy no rinde los productos que debiera por hallarse la zona aguada; pero en breve funcionará una máquina de desagüe y entonces será acaso la de mejores resultados. En agosto último hizo dividendo activo de 5.200 reales por acción. Existen en caja 14.000 duros y tiene una buena existencia de minerales.

Préstamos en efectivo.

A los que posean cantidades en efectivo y deseen colocarlas á interés con garantías de escrituras de hipotecas ó pagarés con firmas respetables, les anuncio que pueden pasarme aviso de las cantidades de que disponen para convénir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Almería 1 de Mayo de 1871. - R. Garcia.

EL AGUILA

Camisería Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Acabá de llegar el grandioso surtido de cuellos de una y dos holandas, puños, camisas, calcetines, pecheras y calzoncillos Telas para camisas, de Francia é Inglaterra, y en particular la selecta colección de perfumeria francesa y alemana con toda la variedad de jabones y polvos de arroz fodo en elegantes cajitas.

En breve esperan las confecciones para señora y otros mil artículos para la estación.

REVISTA EUROPEA.

Publicación semanal de ciencias, filosofía, personajes célebres, poesías, correspondencias y bibliografía por los señores Castelar, Cruzada Villamil, Gibert, Burnard, Esperanza y Soja y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicación sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos creemos relevados de encarecer el mérito de esta publicación, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

GRADUACION SIN TRASLACION

Los Sres. profesores en artes, letras ciencias y música, el clero, los médicos, los dentistas y los artistas que deseen obtener sin necesidad de presentarse el título y el diploma de Doctor ó de Bachiller de una Universidad de primer orden, pueden dirigirse con carta certificada, á Medicis, calle del Rey, 46, en Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente todas las noticias obligándose además á facilitarles los títulos mediante la retribucion que se estipule.

LA JOVEN

DE LAS TRES ENAGUAS.

Festiva novela del célebre Paul de Kocck dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por sí sola como todas las de su célebre autor, que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginación que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como desconocidas en las grandes poblaciones. - Precios de cada tomo 5 reales en provincias.

ELIXIR ANTI-REUMATISMAL

DE SARRAZIN-MICHEL,

de Aix (Francia.)

Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc., etc.

Precio en Francia; 10 francos el frasco.

En general basta con un frasco. Depósito en Paris, casa de MM. Dornvult et compagnie, Philippe Lefevre et Compagnie, y en casa de los principales farmaceuticos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo 31; por menor, á 44 en Almería, Dr. J. Gomez Talavera.